

**Reporting von Anlässen und Ausstellungen 2018**

<b>Titel/Thema</b>	<b>Buchvernissage im Dokumentationszentrum: „Der Türken-Müller - Ein Luzerner und die Orientbahn“, Band 110 der Reihe „Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik“</b>
Daten von - bis	22.06.2018
Medium	Buchvernissage Bereich Schienenverkehr
Kurzbeschreibung	Die Neuerscheinung im Bereich Schienenverkehr befasst sich mit den Berufsbeziehungen eines Schweizer mit der Türkei und dem Vorderen Orient: Jakob Müller, später genannt Türken-Müller, verliess die Schweiz und wurde oberster Manager der Orientbahn. Äusserst geschickt und erfolgreich führte er sie als Schweizer an den politischen Fronten vorbei.
Zielpublikum	Partner des Themenwochenendes Rail Days und Mitglieder des Vereins «Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik»
Anzahl Besucher	Ca. 50
Höhepunkte	Der Autor Karl Lüönd und der Enkel von Jakob Müller legten interessant und spannend dar, wie aus einer privaten Biographie regionale, nationale und internationale Verkehrs- und Bankengeschichte wird.
Auflistung externe Partner/Partnernetz (Art des Kontaktes)	Verein Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik (Buch-Verlag) Verschiedene Partner des Themenwochenendes Rail Days
Kommunikationswege <u>vor</u> dem Anlass	Medienmitteilung und Persönliche schriftliche Einladung an die Mitglieder des Vereins «Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik» Programmpunkt für die Partner der RailDays des Verkehrshauses der Schweiz Social Media Verkehrshaus
Kommunikationswege <u>über</u> den durchgeführten Anlass	Rezensionen über Buch in der Presse, u.a. Luzerner Zeitung 14.5.2018
Relevanz für VHS	Nice to have
Relevanz für Leistungsvereinbarung	Hoch (Pkt. 5_4.1.A2)



Fotos

# Buchvernissage

## Luzerner Bauernbub wird Chef vom Orient-Express

*«Jakob Müller entscheidet sich für die Start-up-Branche seiner Zeit, macht eine Stationslehre bei der Nordostbahn, 1877 lockt ihn ein Angebot nach Konstantinopel. Vierzig Jahre später tritt er zurück, als oberster Chef der Orientbahn.»*

*Spannende Referate zeigen, dass die Schweizer Eisenbahner im 19. Jahrhundert nicht nur am Gotthard, sondern auch am Bosphorus Pionierarbeit leisteten.*

Lorenz von Felten (Verkehrshaus)  
Dr. Claudia Hermann (Verkehrshaus)  
Karl Lüönd (Autor)

## Der Türken- Müller

### EIN LUZERNER UND DIE ORIENTBAHN

Schweizer **PIONIERS** der Wirtschaft und Technik

von Karl Lüönd



Ein öffentlicher Anlass des Vereins für wirtschaftshistorische Studien und des Verkehrshaus der Schweiz.  
Freitag, 22. Juni 2018, 18.00 Uhr, Verkehrshaus der Schweiz, Lidostrasse 5, 6006 Luzern.  
**Anmeldung** unter [info@pioniere.ch](mailto:info@pioniere.ch), 043 343 18 40, [www.pioniere.ch](http://www.pioniere.ch)

Verkehrshaus der Schweiz, VA-52673\_20180622

# Der Türken- Müller

## EIN LUZERNER UND DIE ORIENTBAHN

Schweizer **PIONIERS** der Wirtschaft und Technik

von Karl Lüönd



Verkehrshaus der Schweiz, EPE 33\_Titelblatt2

Ausgefüllt von: Ausstellung & Sammlung: Dokuzentrum / che